

estaba visiblemente conmovido; no obstante, dijo su valiente composición con acento firme y expresivo. El público no pudo contenerse, y apesar de la seriedad del acto, aplaudió entusiasta al Sr. Lumbier.

En seguida la banda del 11 Regimiento nos hizo escuchar uno de los más bellos números del *Moisés* de Rosini.

Inmediatamente después nuestro Director pronunció los quintetos que, por razones fácilmente concebibles, nos abstenemos de calificar.

Después que se extinguieron las últimas notas de la grandiosa marcha fúnebre Gouiraud, "Le dernier soupir" ejecutada por la banda del 19 Batallón, se procedió á la exhumación de los restos del General Donato Guerra, con presencia del Sr. D. Eduardo Delhumeau, Juez del Registro Civil, y del Notario Público, Sr. Lic. Rómulo Jaurrieta. Tan importante operación fué diestramente practicada, con todas las precauciones que la ciencia moderna exige, por el experto Sr. Dr. Filiberto Carriles, del 11 Regimiento, eficazmente secundado por el Dr. Ricardo E. Manuell, del 19 Batallón, y el practicante D. Julio Partida.

Nos abstenemos de hacer una descripción detallada del acto de la exhumación, toda vez que nada nuevo podríamos agregar á lo dicho en las actas y en el certificado que más adelante publicamos, debido á la deferencia y amabilidad del Sr. Gral. Hernández, quien bondadosamente se ha dignado proporcionarnos tan interesantes documentos. En éstos encontrarán nuestros lectores la descripción minuciosa del estado que guardaban los restos del patriota General Guerra.

Durante la exhumación, las músicas de los Cuerpos que guarnecen esta plaza, ejecutaron la marcha de Mendelssohn, Bartholdy y otras piezas más.

Después que la fuerza de infantería del 19º Batallón hizo tres descargas, los restos del General Guerra fueron trasladados al carro fúnebre; poniéndose en seguida en marcha la Comitiva y la columna militar, rumbo al Cuartel General de la 2ª Zona, siguiendo la calle de Nicolás Bravo, Avenida Ocampo y calle de Ojinaga.

Con anterioridad se había arreglado en la Sala de Consejos de la 2ª Zona Militar, la capilla ardiente en que debían ser depositadas aquellas venerables reliquias.

El adorno de la referida sala es severo, sencillo y de mucho gusto artístico. Está perfectamente adecuado á su objeto y hace honor á los encargados de él.

En las puertas y ventanas hay grandes cortinas de fúnebre crespón. En el fondo hay un dosel formado por colgaduras de terciopelo negro. Bajo él se halla colocado un retrato del denodado General Guerra, muy bien ejecutado, y en un hermoso marco dorado. Debajo está el sombrero montado, propio de la alta gerarquía militar del ilustre muerto y una espada en su vaina.

Sobre la alfombra, á uno y otro lado del retrato, hay un pabellón de armas.

En el centro de la sala se levanta severo túmulo sobre el cual está colocada la urna que guarda los restos. En los ángulos del túmulo hay colocadas lámparas encendidas. La urna es una primorosa obra de arte perfectamente trabajada, digna de guardar los preciosos despojos mortales de quien en vida fué modelo de amigos, de patriotas, de militares y de ciudadanos.

Una vez que los restos fueron sacados del carro fúnebre é introducidos á la capilla ardiente, se disolvió la comitiva, marchando las tropas á sus respectivos cuarteles.

La guardia de honor que se estableció en la capilla ardiente, se releva todos los días. La entrante va al lugar de su destino con bandera y música, y la saliente vuelve á su cuartel con las mismas formalidades.

Tal ha sido, aunque imperfectamente diseñada, la gran ceremonia que el día 13 han presenciado los habitantes de esta ciudad, que de ella conservarán sin duda un recuerdo imperecedero.

Hasta ahora ignoramos cuál sea el día señalado para trasladar á México los restos del General Guerra, y cuál será la persona ó personas designadas para conducirlos.

Para concluir, creemos oportuno dar la noticia de que próximamente publicará el Sr. Gral. Juan A. Hernández una *Corona Fúnebre* en magnífico papel y excelente im-

presión, dedicada á la memoria del General Donato Guerra. En ella verán la luz pública composiciones en prosa y verso de distinguidos autores, la biografía de aquel insigne patriota, su retrato, la historia de los trabajos de la "Junta Militar "Donato Guerra" y varios documentos de positiva importancia histórica.

Conocida como es la actividad del distinguido Jefe de la 2ª Zona, así como la constancia inquebrantable con que procede en cuanto emprende, no dudamos que muy pronto sea una realidad la Corona Fúnebre á que nos hemos referido, la que vendrá á ser un homenaje más á la memoria del Gral. Guerra, por cuya glorificación tantos esfuerzos plausibles ha hecho su antiguo subordinado y agradecido compañero de armas, el Sr. Gral. Juan A. Hernandez."

#### JUNTA PATRIÓTICA MILITAR "DONATO GUERRA"

Con la debida autorización del Supremo Gobierno Federal y del Superior Gobierno del Estado, la Junta que tengo la honra de presidir, procederá el Lunes 13 del corriente, con los requisitos y solemnidades correspondientes, á verificar la exhumación de los restos del eminente patriota General Donato Guerra, á cuya ceremonia, que tendrá lugar con arreglo al adjunto programa, suplica á usted se digne concurrir.

Chihuahua, Enero 10 de 1896.—El Presidente, General Juan A. Hernández.—El Secretario, Lic. Miguel Bolaños Cacho.

#### JUNTA PATRIÓTICA MILITAR "DONATO GUERRA."

Programa conforme al cual tendrá verificativo la solemne exhumación de los restos del esclarecido General Donato Guerra:

I. A las 10 a. m. el Sr. Gobernador, funcionarios y empleados del Estado y de la Federación, los Jefes y Oficiales francos de la guarnición y demás personas invitadas al efecto, reunidas en el Cuartel General de la Zona, se dirigirán, en comitiva encabezada por el Presidente de la Junta Sr. General Juan A. Hernández al Panteón de la Regla de esta Ciudad.

II. Las fuerzas de la guarnición, marcharán en columna á retaguardia de la comitiva.

III. Al llegar al Panteón y una vez instalada la comitiva, el Sr. Lic. Miguel Bolaños Cacho pronunciará una alocución alusiva al acto.

IV. La música del 19º Batallón ejecutará un "Fragmento de Lohengrin" por Richard Wagner.

V. Poesía del Sr. Lic. José Muñoz Lumbier.

VI. Pieza de música "Moisés," de Rosini, ejecutada por la Banda del 11º Regimiento.

VII. Poesía del Sr. Próculo F. Mesías.

VIII. Marcha fúnebre "Le dernier soupier" de Guirand, ejecutada por la música del 19º Batallón.

IX. Exhumación de los restos del inolvidable General Donato Guerra, con presencia del C. Eduardo Delhumeau, Juez del Estado Civil y del Notario Público Sr. Lic. Rómulo Jaurrieta, quien dará fé del acto. Durante la ceremonia se harán por la Infantería tres descargas y las músicas unidas tocarán la marcha de Mendelssohn, Bartholdy.

X. Los miembros de la Junta Patriótica Militar "Donato Guerra" seguidos de la comitiva regresarán al Cuartel General, depositando los expresados restos en la Capilla Ardiente formada con ese objeto, en donde se disolverá la reunión.

XI. Una guardia de honor permanecerá en la Capilla Ardiente.

La exhumación de los restos del Sr. Gral. Guerra se efectuó con todos los requisitos legales y con la concurrencia de la fé pública de un Notario, según se consigna en la siguiente acta de identificación y certificado médico.

#### ACTA DE IDENTIFICACION

"En la ciudad de Chihuahua, á las diez de la mañana del día trece de Enero de mil ochocientos noventa y seis, ante mí el suscrito Notario Público Lic. Rómulo Jaurrieta y testigos que al calce se expresarán, compareció el Sr.